

Info zur Profilwahl für Schüler und Eltern der Klassen 7



Leutkirch, den 25. Februar 2019

Liebe Schülerinnen und Schüler, liebe Eltern der Klassen 7,
die Wahl des Profulfaches für die Klassen 7 steht vor der Tür. Es muss entschieden werden, welchen Profilzweig Ihr Kind in den Klassen 8 – 10 besuchen möchte. Grundsätzlich bieten wir ein sprachliches Profil (mit Spanisch als dritter Fremdsprache) oder ein naturwissenschaftlich-technisches Profil (mit dem Hauptfach „Naturwissenschaft und Technik“ NwT) an.

Diese Broschüre soll dazu dienen, erste Fragen zu klären. Die Schülerinnen und Schüler wurden von der Schulleitung über die Details der anstehenden Wahl unterrichtet und werden nach den Faschingsferien Informationen zu den Anforderungen der einzelnen Fächer und Tipps zur Wahl erhalten.

Im Rahmen des Elternabends am Donnerstag, den 14. März 2019, um 19 Uhr im CUBUS möchten wir Ihnen eine Übersicht über die Wahlmöglichkeiten geben und offene Fragen klären.

1. Die Stundentafel des HMG für die Klassen 8 – 10

Klasse	Religion / Ethik	Deutsch	Geografie	Geschichte	Gemeinschaftskunde	Englisch	Französisch / Latein	Mathematik	Sport	Bildende Kunst	Musik	Physik	Chemie	Biologie	WBS	Spanisch	NwT
8sp	1	4	–	2	–	4	4	4	3	2	–	2	2	1	1	4	–
8nt	1	4	–	2	–	4	4	4	3	2	–	2	2	1	1	–	4
9sp	2	3	1	2	2	3	3	4	2	–	2	2	2	1	1	4	–
9nt	2	3	1	2	2	3	3	4	2	–	2	2	2	1	1	–	4
10sp	2	4	1	2	2	3	3	4	2	1	1	2	2	1	1	4	–
10nt	2	4	1	2	2	3	3	4	2	1	1	2	2	1	1	–	4

„sp“ steht für das „sprachliche Profil“ mit Spanisch, „nt“ für „naturwissenschaftlich technisches Profil“ mit NwT

Wie Sie aus der Tabelle ersehen können, erhalten die Schüler in den Klassen 8 - 10 in allen Fächern außer der neuen dritten Fremdsprache und NwT denselben Unterricht. Die Profilwahl hat demnach keine Auswirkung auf die anderen Fächer.

Zum Ende der Klasse 10 kann dann entschieden werden, ob die 3. Fremdsprache abgewählt oder bis zum Abitur weitergeführt werden soll. Ebenso kann man nach Klasse 10 NwT abwählen.

Am HMG haben wir aber auch die Möglichkeit NwT bis zum Abitur, also auch in der Kursstufe als Basisfach mit 3 Wochenstunden anbieten zu können. Das ist eine Besonderheit, denn diese NwT-Basiskurse gibt es nur bei etwa einem Drittel der Gymnasien im Land.

Grundsätzlich gilt nach Klasse 10 die Wahlfreiheit bezüglich aller naturwissenschaftlichen Kurse für die Klassen 11 und 12. Da alle Schüler beider Profile in den Klassen 7 – 10 die Basiswissenschaften Chemie, Biologie, Geographie und Physik besuchen, können auch die Teilnehmer des sprachlichen Zuges in der Kursstufe ein naturwissenschaftliches Fach (Bio, Physik, Chemie) als 5-stündiges Leistungsfach wählen.

2. Das Fach Spanisch

Spanisch wird nicht nur in Spanien, einem wichtigen Mitgliedsland der Europäischen Union, gesprochen, sondern auch in weiten Teilen Mittel- und Südamerikas, wo es in 19 Ländern Amtssprache ist. Es zählt mit mehr als 400 Millionen Sprechern, deren Muttersprache Spanisch ist, zu den meist gesprochenen Weltsprachen. Im Spanischunterricht lernen die Schülerinnen und Schüler schrittweise, diese Sprache zu sprechen und spanische Texte zu verstehen sowie sich schriftlich auf Spanisch auszudrücken. Dass der Lernfortschritt hierbei recht zügig erfolgt, liegt daran, dass die Schülerinnen und Schüler beim Erlernen dieser Sprache von ihren bereits vorhandenen fremdsprachlichen Kenntnissen in Englisch und Französisch bzw. Latein profitieren können. Durch vielfältige rezeptive, produktive und kreative sprachliche Aufgabenstellungen sowie den Umgang mit zunehmend originalem Text-, Radio- und Filmmaterial wird ihre Sprachkompetenz gefördert.

Die Beschäftigung mit landeskundlichen und literarischen Themen, die sich sowohl auf die Lebenswirklichkeit Spaniens als auch Hispano-Amerikas beziehen, eröffnet den Schülerinnen und Schülern neben dem sprachlichen auch einen kulturellen Zugang zur spanischsprachigen Welt. Durch die ihnen im Spanischunterricht vermittelten sprachlichen und interkulturellen Kenntnisse erlangen sie Schritt für Schritt die Fähigkeit, weltweit mit Spanisch sprechenden Menschen zu kommunizieren.

3. Das Fach Naturwissenschaft und Technik (NwT)

Naturwissenschaftliches Arbeiten und Denken ist integraler Bestandteil einer zeitgemäßen Bildung. Naturwissenschaftliche Bildung umfasst Kenntnisse, Kompetenzen und Einstellungen, die die Schülerinnen und Schüler in ihrer Neugier unterstützen und zu Problemlösestrategien hinführen. Technische Bildung ermöglicht zusätzlich Verständnis für technische Strukturen und Abläufe und zeigt Lösungen für konkrete Problemstellungen in unserer Gesellschaft auf.

Die Schülerinnen und Schüler erkennen Herausforderungen für die jetzigen und späteren Generationen.

Sie bewerten Systeme und Innovationen im Sinne des Leitbildes einer nachhaltigen Entwicklung unter ökologischen, ethischen, wirtschaftlichen und sozialen Gesichtspunkten.

Der schonende Umgang mit Energie und die Wiederverwertung von Materialien werden im Unterricht thematisiert. Globale Notwendigkeiten sowie sich daraus ergebende individuelle und lokale Handlungsmöglichkeiten werden deutlich. Die Fähigkeit Fragestellungen interdisziplinär zu bearbeiten gewinnt zunehmend an Bedeutung. Die in den Fachdisziplinen erworbenen Kenntnisse und Fertigkeiten müssen zu einer ganzheitlichen Sicht zusammengefügt werden. Der handlungsorientierte Ansatz steht dabei im Vordergrund. Modellbau, experimentelles Arbeiten, Kurzvorträge und Arbeiten im Projekt sind zentrale Bestandteile des Unterrichts.

5. Allgemeine Hinweise

- Sollten Sie unsicher sein, ob Ihr Kind eine dritte Fremdsprache erlernen kann, empfehlen wir ein Gespräch mit einem der Fachlehrer der Fächer Französisch oder Englisch. Jahrelange Erfahrungswerte zeigen, dass man sich an folgender Faustregel orientieren kann: Falls Ihr Kind in den Fächern Deutsch, Englisch und Französisch die Noten 2; 2; 3 (auch in anderer Reihenfolge) erreicht, ist für das Erlernen einer dritten Fremdsprache eine gute Grundlage gelegt.
- Für die Belegung des Faches NwT wird technisch-naturwissenschaftliches Interesse erwartet.
- Die hier getroffene Wahl kann nur in besonders begründeten Ausnahmefällen bis zum Ende des ersten Halbjahrs in Klasse 8 revidiert werden. Die durch einen eventuellen Wechsel nach Beginn der Klasse 8 versäumten Inhalte sind in diesem Fall vom Schüler nachzulernen.
- Wir haben in den vergangenen Jahren gute Erfahrungen damit gemacht, mit der Profilwahl in Klasse 8 neue Klassengemeinschaften zu bilden. Dies schafft uns einerseits organisatorische Flexibilität, andererseits ist es uns wichtig, dass die Kinder lernen, sich auf andere Mitschüler einzustellen und sich in neuen Gruppenkonstellationen zurechtzufinden. Daher werden am bewährten Verfahren festhalten und die Klassen für das kommende Schuljahr neu zusammensetzen. Dies geschieht nach der Profilwahl bis etwa Anfang Juni. Jeder Schüler darf sich in dieser Phase zwei Mitschüler wünschen, mit denen er künftig in dieselbe Klasse gehen möchte. Diese Wünsche werden bei der Neueinteilung so gut es geht berücksichtigt.
- Die Schülerinnen und Schüler können den ausgefüllten Wahlbogens (Seite 4 dieser Broschüre) am Montag, den 25. März oder am Dienstag, den 26. März im Sekretariat abgeben. **Die Wahl ist mit Abgabe des Bogens verbindlich.**
- Sie finden diese Broschüre auch zum Download auf der Homepage: www.hmg-leutkirch.de

Für Fragen steht Ihnen Herr Krohmer als Mittelstufenkoordinator gerne zur Verfügung.



Thomas Tomkowiak, Schulleiter



Dietmar Krohmer, Abteilungsleitung Mittelstufe

Wahlbogen zur Profilwahl

Meine Tochter/ mein Sohn

.....

Klasse

wählt ab Klasse 8

Spanisch

NwT

Datum

Unterschrift

Abgabezeitraum im Sekretariat: Mo, 25. März oder Di, 26. März 2019